



© Damien Bossis

Les Jeudis de l'été, ça va swinguer

Avec les Jeudis de l'été, juillet et août mettent le feu : 5 concerts gratuits viennent à la rencontre des habitants, dans 5 quartiers de Poitiers.

En avant la musique ! Les Jeudis de l'été démarrent jeudi 10 juillet à Poitiers Sud avec NOD, 5 musiciens poitevins dont le groove afrobeat très dansant va réchauffer la soirée. Jeudi 17, au parc de Beaulieu, l'atmosphère prendra encore des degrés avec la salsa cubaine du groupe Ay Mama et ses 12 musiciens et danseurs, *muy calientes** ! Jeudi 24 à la Blaiserie, le groupe angoumois Diya Faso, mené par Salifou Diarra, fera résonner les rythmes puissants et organiques de sa musique mandingue teintée d'afro et de reggae, sur des textes faits pour rassembler dans une joyeuse fraternité. Jeudi 7 août, direction Saint-Éloi pour applaudir Açai, une toute jeune formation de 5 musiciennes poitevines, pour la première fois en concert à Poitiers. Leur univers de percussions, instruments à corde et voix flirte avec

une musique brésilienne qui colle à la peau. Jeudi 21 août, Folidia fera vibrer les Trois-Cités, mené par Siaka Diarra qu'on ne présente plus dans le quartier. Ses musiciens et danseurs, les percussions et les voix s'élèveront haut dans le ciel d'été.

VOUS PRENDREZ BIEN UNE ANIMATION AVANT LE CONCERT ?

Pour se mettre en jambes en début de soirée, des initiations encadrées par des clubs sportifs et le musée Sainte-Croix sont organisées pour tous, adultes et jeunes, de 17h à 19h, les jeudis 10 juillet, 17 juillet et 21 août. Et aussi, un marché des créateurs et un défilé de costumes traditionnels dès 18h jeudi 10 juillet, et un dîner offert jeudi 24 juillet à 18h30. C'est bientôt jeudi ? ●

* très chauds

➔ poitierslete.fr

5 jeudis, 5 quartiers, 5 concerts à 20h

- **10 juillet**, NOD, Poitiers Sud, allée René-Goscinny, près d'Inersud
- **17 juillet**, Ay Mama, Beaulieu, parc
- **24 juillet**, Diya Faso, Poitiers Ouest, place de Bel-Air
- **7 août**, Açai, Saint-Éloi, square de la Citoyenneté
- **21 août**, Folidia, Trois-Cités, près de la place de France

Les Histoires d'A.

Vivre un concert-spectacle en plein air, c'est l'invitation des Vagabondages du TAP. L'ensemble Virévolte présentera *Les Histoires d'A.* **vendredi 13 juin** à 18h30 sur le parvis de l'église Saint-Jean-de-Montierneuf et **samedi 14** à 18h30 au parc des Prés-Mignons. Une soprano et un violoncelliste s'amuse des 1 001 façons d'aimer dans un tour de chant qui papillonne dans toute l'histoire de la musique savante et populaire ! L'occasion de marier la musique à l'amour, le lyrique à la pop, Wagner à Prince, les Rita Mitsouko à Boris Vian.



Les fouilles archéologiques au pied de la tour Maubergeon.

Abracadab'Art à la découverte des arts

Rencontrer des artistes et s'initier à leur art : c'est ce que les jeunes du conseil communal proposent aux curieux **samedi 14 juin** au Local. Au menu d'Abracadab'Art, conçu en partenariat avec le Chemin des ateliers ? Une exposition, un défi photo à 10h en compagnie de MauJu, des ateliers sérigraphie avec FatMat et dessin avec Thal Chandra, une session graff avec Jean Jam à 14h.

L'archéologie côté coulisses

Du vendredi 13 au dimanche 15 juin, les Journées européennes de l'archéologie ouvrent une fenêtre sur les strates du passé.

Le musée Sainte-Croix présente de manière exceptionnelle 4 manteaux de la célèbre statue de Notre-Dame-des-Clés, à partir du samedi 14 juin. Dans une scénographie sobre, baignée d'une lumière tamisée, ces pièces rares aux broderies délicates et aux couleurs éclatantes se laissent contempler. Au Palais, rendez-vous vendredi 13, pour une visite sandwich à 12h30. Samedi 14 et dimanche 15, petits et grands peuvent participer à l'atelier Croq'Palais, une immersion ludique

dans le quotidien d'un archéologue. Temps fort du week-end, samedi 14 à 18h30, une table ronde réunit plusieurs spécialistes pour présenter les résultats des fouilles menées au Palais depuis 5 ans. Enfin, plusieurs visites guidées sont proposées sur les traces du passé de Poitiers, du Palais au musée Sainte-Croix, en passant par la Maison du chantier et la cathédrale Saint-Pierre. L'occasion d'admirer la statue de Notre-Dame-des-Clés et d'explorer la légende qui l'entoure. ●

Création en partage

Le Chemin des ateliers et Céramique à Poitiers se croisent du vendredi 13 au dimanche 15 juin pour offrir une immersion dans les univers des artistes locaux.

Pour sa 20^e édition, le Chemin des ateliers invite les curieux à franchir le seuil de 19 ateliers, où 50 artistes dévoilent leur monde, leur geste, leur matière. Plus qu'une simple exposition, c'est une rencontre. « *Le public entre dans l'univers des artistes. Les discussions s'engagent. C'est différent d'une visite en galerie* », confie Alain Coulon, l'un des coordinateurs de l'événement. Lors du vernissage, mardi 10 juin à 18h30 au Réservoir, des œuvres seront proposées à la vente au profit de l'ASSHAV. Parallèlement, au cœur du Parc de Blossac, rendez-vous à Céramique à Poitiers. Sous l'égide de l'association Argilités, il réunit 34 céramistes professionnels. Ils exposent la richesse de leur art, la diversité de leurs techniques, la beauté subtile du travail de la terre. Delphine Niez, céramiste poitevine et membre d'Argilités, précise : « *Chaque artiste apporte sa vision singulière de la céramique. La diversité des techniques est aussi représentée.* » Des ateliers de tournage pour les adultes, des séances de modelage pour les enfants rythmeront ces journées où la main et la matière dialoguent en harmonie. ●





Des spectacles à apprécier en plein air.

Les quartiers font la fête

Concerts, convivialité et animations variées : vive les fêtes de quartier ! L'agenda des week-ends de juin promet d'être rempli...

Saint-Éloi ouvre le bal, samedi 7 juin, avec la fête organisée par le comité de quartier : animations jeune public et stands bien-être, environnement et créateurs, mais aussi concerts et DJ en soirée et vide-greniers le lendemain. Du côté des Rocs, c'est dimanche 8 que se tient l'incontournable vide-greniers proposé par l'Acar, avec musique et démonstrations en prime, place de Sarzec.

Dès mercredi 11 juin, le festival À l'Ouest offre 4 jours de fête à Poitiers Ouest. Plusieurs spectacles d'art de la rue figurent au programme, par exemple *Fragments*, solo aérien mêlant tissu et chaînes sur le parvis de la Blaiserie, *Ce à quoi nous tenons*, spectacle vocal et acrobatique, puis Lunula, ensemble de musique ancienne, à l'église Sainte-Thérèse jeudi 12. Point d'orgue samedi 14 au centre de la Blaiserie avec la compil' de la cie DUT, un spectacle de la

compagnie La Clique circulaire ou encore le jazz de New Orleans Society. Samedi 14 après-midi, le parc du Triangle d'or aux Trois-Cités accueille de nombreuses animations comme une ferme itinérante musicale, un spectacle des Trotтино Clowns, de la musique antillaise, un concert de Mathildika avant le feu d'artifice. Le même jour, la Maison de la Gibauderie fête ses 20 ans avec un marché de producteurs, un flash-mob, des stands pour les enfants, une expo sur le quartier, une fanfare, un concert de Didier la fête, et un feu d'artifice pour clore la journée !

Samedi 28 et dimanche 29, Beaulieu en scène termine ce mois de festivités, avec ateliers et animations pour les familles et des spectacles en tout genre : cirque, théâtre ou marionnettes. ●

Un piano pour tous

À la médiathèque, on écoute de la musique... on peut maintenant en jouer ! Quand on n'a pas de place ou les moyens d'avoir un piano chez soi, que ça démange de se délier les doigts sur un clavier ou que l'envie de faire écouter à quelqu'un son dernier morceau se fait pressante, direction la médiathèque François-Mitterrand. Un piano numérique est en libre accès dans la salle audio. Sur demande auprès des bibliothécaires, 1 ou 2 casques sont fournis et il est possible de jouer pendant 1h. Les créneaux peuvent être réservés à l'avance.



Faites du numérique

Pour rendre les outils numériques accessibles à tout le monde et combattre l'appréhension que peut engendrer leur utilisation, l'événement Faites du numérique, familial et ludique, s'invite à la fête de quartier des Trois-Cités **samedi 14 juin** dès 14h. Plusieurs animations et stands à l'affiche : démontage d'ordinateurs par Les Petits Débrouillards, café-réparation numérique avec diagnostic de professionnels, jeux vidéo intergénérationnels avec Silver Geeks, médiation avec les animateurs de la Guitoune, triporteur équipé d'un ordinateur. Le fablab La Fabrick fabriquera des porte-clés à l'aide d'une imprimante 3D. Et une tombola permettra aux plus chanceux de gagner 2 ordinateurs portables !

La course aux défis

Coureuses, coureurs, chaussez-vous ! Et venez découvrir les splendeurs de Poitiers au cours de l'Urban Trail qui battra, une nouvelle fois, des records de fréquentation samedi 13 septembre. Pas moins de 6 000 participants sont attendus à la marche (7 €) et à la course (13,5 €), désormais mythiques. Le top côté course sera donné à 16h30 avec des départs toutes les 90 s et un lancement de la marche après 17h. « Cette année, on veut que Poitiers soit une fête », assure Vincent Hulin, l'animateur et directeur de la course, qui a concocté plein de surprises avec son équipe. Côté parcours, les participants pourront compter sur la découverte de plusieurs lieux insolites. Et quelques désillusions aussi puisqu'il s'agira (eh oui !) d'affronter les terribles marches de l'escalier des Dunes.

FESTIF, JOYEUX

5 jours plus tard, jeudi 18 septembre dès 16h, c'est au parc de Saint-Cyr que l'on ira se jauger au défi interentreprises. Le principe ? Des équipes de 4 personnes s'affrontent en course à pied, VTT et course d'obstacles dans un esprit festif, joyeux et respectueux de l'environnement. On privilégie le covoiturage, la gourde et on tente le zéro déchet. Le soir, c'est au Parc des Expos que l'on ira fêter sa victoire au cours d'un dîner dansant géant. ●

➔ courir-poitiers.fr
defi-entreprises.fr



© Yann Gachet - Ville de Poitiers



© Yann Gachet - Ville de Poitiers

Du sport et des cultures urbaines hissés haut.

ÇA BOUGE

Et de quinze (ans) pour le basket 3x3 !

Du jeudi 19 au dimanche 29 juin, Poitiers est à la fête grâce au Festival 3x3 Poitiers. Chacun pourra apprécier l'événement depuis les tribunes, vibrer au rythme des spectacles, défis, démonstrations de basket et animations en lien avec la culture urbaine, avec en toile de fond l'hôtel de ville. En ouverture, jeudi 19 et vendredi 20, c'est le Challenger qui verra s'affronter les meilleures équipes masculines internationales ! Dimanche 22, ce sont les fougueux U18 qui assureront le spectacle. Mercredi 25 à 20h30, rendez-vous pour un match d'impro 3 contre 3. Lundi 23, samedi 28 et dimanche 29, il faudra être dans la place pour encourager les participants de l'Urban PB, le tournoi mythique poitevin que toutes les équipes de la région rêvent de remporter, des petits jeunes (U13) aux vieux Dinos (+ 35 ans). Mais le plus grand événement, c'est à n'en pas douter la célébration des 15 ans du festival. « Qui aurait pensé en

2011, quand on a lancé ce projet fou, qu'on serait encore là sur cette place magique ?, interroge Sylvain Maynier, ancien basketteur professionnel à l'origine du festival. Pas moi en tout cas ! Aujourd'hui, on est le plus vieux Challenger du monde et les fabuleux Jeux olympiques de Paris ont renforcé notre statut de capitale du 3x3. »

UN ÉTAT D'ESPRIT TOUJOURS INTACT

Pour le charismatique représentant du basket poitevin, la recette du succès se trouve dans l'état d'esprit qui a toujours animé le projet : « C'est un festival qui s'est toujours voulu populaire, gratuit et ouvert à tous, même s'il faut mériter sa place. C'est ça, je crois, qui plaît de génération en génération : la perspective de partager des moments forts autour du sport. » La perspective, toujours tenue, que Poitiers ait le cœur en fête ! ●

➔ 3x3poitiers.com

Il y a 70 ans, première arrivée du Tour de France à Poitiers.



Dans la légende du Tour de France

À 10 reprises, Poitiers a accueilli le Tour de France, offrant aux habitants des instants rares où le sport et l'histoire se croisent sur le bitume.

Il faut attendre 1955 pour que Poitiers figure au programme de la Grande Boucle, créée en 1903. 10 000 spectateurs, massés dans le Parc de Blossac, applaudissent Jean Forestier, fraîchement vainqueur du Paris-Roubaix et du Tour des Flandres, qui s'impose dans un sprint magistral. En 1971 puis 1978, l'événement attire la foule sur les boulevards et au Parc de Blossac, soulignant la ferveur populaire autour de l'événement. En 1986, les coureurs font une première percée dans un Futuroscope qui sort de terre. L'édification du « Parc européen de l'image » vient sceller l'histoire d'amour : dans les années 1990, l'alchimie prend entre l'épreuve mythique et la ville.

FUTUROSCOPE ET TOUR : UNE HISTOIRE D'AMOUR

Le Futuroscope, dont le récent propriétaire, Amaury Sport Organisation, n'est autre que celui du Tour, accueille carrément le grand départ en 1990 avec un prologue de 6,3 km. Le lendemain est marqué par 2 étapes, en plaine et une étape contre la montre, autour du parc flambant neuf. Au 3^e jour, Poitiers voit le départ des cyclistes qui filent vers Nantes. En 1994, la ville est le théâtre d'une démonstration collective de puissance cycliste où résonnent des applaudissements de la foule groupée derrière les barrières. Puis, pendant plus de 2 décennies, le Tour de France se détourne de Poitiers, même s'il fait étape à 2 reprises, en 1999 et 2000 au Futuroscope. En 2020, le Tour revient dans un contexte inédit. Covid oblige, l'épreuve est différée au 9 septembre. Les gestes barrières et les masques sont omniprésents, mais la magie opère. Les forçats de la route se disputent la victoire à coups de pédales sur l'avenue Kennedy dans un sprint jugé comme l'un des plus serrés et spectaculaires de l'édition. C'est sur cette même avenue que déferleront les coureuses du Tour de France Femmes le 29 juillet pour un *finish* de toute beauté. ●

Dans le rétro

4 arrivées :

1955

Bordeaux-Poitiers

🚴 Jean Forestier

1971

Bordeaux-Poitiers

🚴 Jean-Pierre Danguillaume

1978

Mazé (Mongeoffroy)-Poitiers

🚴 Sean Kelly

2020

Châtelailon-Plage/Poitiers

🚴 Caleb Ewan



6 départs :

1978

Poitiers-Bordeaux

🚴 Freddy Maertens

1986

Poitiers-Bordeaux

🚴 Rudy Dhaenens

1987

Poitiers-Chaumeil

🚴 Martial Gayant

1989

Poitiers-Bordeaux

🚴 Étienne De Wilde

1990

Poitiers-Nantes

🚴 Moreno Argentin

1994

Poitiers-Trélassac

🚴 Bo Hamburger

Vous avez la parole

Végétaliser pour mieux vivre en ville

La végétation prend ses aises dans le sillage de la réhabilitation de la rue de la Cathédrale. Pour le plus grand plaisir des riverains, dont Naulwen Prinnet.

Quels sont les différents espaces végétalisés ?

En haut, le poirier d'ornement et le parterre à son pied plantent le décor. Au fil de la descente vers la cathédrale, différentes espèces ont été plantées. Un olivier centenaire a trouvé sa place au carrefour de la rue Arsène-Orillard. Il y a des grimpantes au pied de plusieurs façades.

Qu'en pensez-vous ?

La rue est vivante, agréable à vivre et à emprunter pour flâner. Ces plantations génèrent beaucoup de biodiversité qu'il n'y avait pas avant. Des anciens m'ont ainsi confié retrouver un peu de campagne en centre-ville.

Habitants et commerçants ont participé ?

Oui, notamment lors d'une journée de plantation avec les services de la Ville, dans le cadre de l'opération Faites de votre rue un jardin. Cela a été un moment très convivial. ●



© Daniel Proux

Lors des réunions publiques ou en direct sur les réseaux sociaux, des habitants interrogent les élus. Voici une question soulevée récemment.

La présence des moustiques-tigres s'est accentuée. Comment y remédier ?

Pierre Rigollet, conseiller municipal délégué à la Bienveillance animale :

Le moustique-tigre est installé désormais dans tous les quartiers de Poitiers, principalement dans les jardins des particuliers où il pond dans les contenants d'eau. Un simple bouchon de bouteille lui suffit. Mais il est là parce qu'on le laisse faire, alors que peu d'efforts suffisent pour obtenir de vrais résultats. On sait que sa population peut diminuer jusqu'à 80 % grâce à un geste simple et efficace : vider tous les contenants d'eau de son jardin 1 fois par semaine.

Il suffit de déterminer un « jour du moustique » pour y penser ! On peut aussi couvrir les récupérateurs d'eau avec une moustiquaire, ou remplir les coupelles des pots de fleurs de sable. La Ville en met à disposition dans les cimetières, qui sont très touchés par la propagation du moustique-tigre. Le sable retient l'humidité et maintient au frais les fleurs sur les tombes. On peut tous agir pour que le moustique-tigre ne gâche pas nos soirées d'été et pour freiner sa prolifération. ●

Conseils et renseignements

au 05 49 52 35 35, sur salubrite.sante publique@grandpoitiers.fr ou poitiers.fr/moustiques-tigres

Réunions publiques

- ➔ **Sur la ZAC des Montgorges**
Mercredi 4 juin à 18h à l'école primaire de Montmidi
- ➔ **Sur le quartier du Breuil-Mingot**
Mardi 10 juin à 20h au groupe scolaire
- ➔ **Sur le quartier du Pont-Neuf**
Mardi 24 juin à 20h salle du patronage Saint-Joseph
- ➔ **Sur la mutuelle communale**
Vendredis 13 et 27 juin à 14h30 à la médiathèque (le 13) et au complexe sportif Michel-Amand (le 27)
- ➔ **Le Direct, l'émission d'actualité de Poitiers au cours de laquelle chacun peut interagir**
Mardi 17 juin à 19h sur Facebook, YouTube et Twitch
- ➔ **Sur la Caserne**
Lundi 23 juin à 19h30 au centre de conférences Toumaï

l'Agenda !

> **MERCREDI 11
ET JEUDI 12 JUIN**

LES DOYENS

2 conférenciers en perruque qui devisent sur l'éducation. Un candide, complice du jeune public, les tourne en ridicule.

📍 TAP • 19h30 (le 11), 14h (le 12)

• de 3,50 € à 23 €

> **JEUDI 19 JUIN**

GRANDE MESSE EN UT MINEUR

L'œuvre de Mozart pour chœur, orchestre et 4 solistes est interprétée par l'Ensemble Josquin des Prés.

📍 Église Saint-Jean-de-Montierneuf • 20h30

• 10 € et 15 €

> **DU JEUDI 26 AU
DIMANCHE 29 JUIN**

FESTIVAL BRUISME #13

Des musiques expérimentales dans des formats accessibles et conviviaux.

📍 Confort Moderne et Lieu multiple • 19h

• de 3,50 € à 14 €

> **MARDI 1^{ER} JUILLET**

CONTE EN FÊTE

Mise à l'honneur de l'espace des femmes et des conteuses.

📍 Librairie Aux Bavardages • 19h

> **LUNDI 7 JUILLET**

LA VIE DE MA MÈRE

Pierre, 33 ans, voit sa vie basculer lorsque sa mère, fantasque et excessive, débarque dans sa vie après 2 ans sans se voir...

📍 Parvis de l'église Saint-Jean-de-Montierneuf • 22h30

> **MERCREDI 9 JUILLET**

CASCABEL

Un concert et une invitation au cœur des musiques traditionnelles d'Amérique latine.

📍 Place Montierneuf • 19h30

> **VENDREDI 29 AOÛT**

SEVTIVAL

Journée festive avec jeux, spectacles, animations, musique à écouter et à danser.

📍 Saint-Éloi, square de la Citoyenneté • de 15h à 23h

Coup de cœur

UNE FÊTE DE LA MUSIQUE BIEN ORCHESTRÉE

Rock, jazz ou classique : samedi 21 juin, la Fête de la musique va faire résonner une symphonie de styles et d'influences divers aux 4 coins de Poitiers. Artistes, professionnels comme amateurs, occupent les scènes de la ville. La place de la Liberté affiche une jam session et des groupes variés de 13h à 22h ; les Ateliers musicaux Syrinx occupent la place de Gaulle en fin d'après-midi tout comme, à l'invitation de l'association Pictavian Music United (PMU), les élèves de l'école Cap Rock. Lemon Swing fera valser le parvis de l'Espace Mendès France. Le square de la République sera animé par les étudiants en musicologie et vibrera ensuite avec un DJ set. À Blossac, le Kiosque propose musique classique et flamenco et le Parc vibrera sur de la techno et de l'électro.

➔ poitiers.fr

Restons connectés
poitiers.fr



Tous les rendez-vous sont gratuits, sauf mention contraire